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Dames en Heren,

Vergaderingen van de staatshoofden en regeringslei-
ders van de Europese Unie (EU of Unie) worden door-
gaans voorafgegaan en/of gevolgd door een vergadering 
in het Federaal Parlement tussen de eerste minister en 
de leden van het Federaal Adviescomité voor Europese 
Aangelegenheden.

Op  27 juni 2023 heeft de eerste minister een nabe-
schouwing gegeven met betrekking tot de Europese Raad 
van 23 en 24 maart  2023 en een voorbeschouwing met 
betrekking tot de Europese Raad van 29 en 30 juni 2023.

I. — INLEIDING DOOR  
DE HEER GAËTAN VAN GOIDSENHOVEN, 

COVOORZITTER VAN HET FEDERAAL 
ADVIESCOMITÉ

In de lijn van de besproken thema’s tijdens de Raad 
van 23 en 24 maart  2023, zullen “Oekraïne” en de voor-
uitgang op het gebied van het “Concurrentievermogen, 
de eengemaakte markt en de economie” opnieuw op 
de agenda staan van de Raad van eind juni 2023, ter-
wijl eveneens het “veiligheids- en defensiebeleid”, het 
strategisch kompas, migratie, China en de externe 
betrekkingen zullen worden besproken.

De voorzitter van de Europese Raad zal ook meer 
informatie geven bij het proces dat zal leiden tot de aan-
neming van de strategische agenda 2024-2029.

Vanaf 1 januari 2024 zal België het voorzitterschap 
van de Raad van ministers van de Europese Unie 
waarnemen. Tijdens de vergadering van het Federaal 
Adviescomité van maandag 10 juli 2023 zal de minister 
van Buitenlandse Zaken een toelichting geven bij de 
prioriteiten van het Belgische voorzitterschap. Zij zal 
eveneens commentaar geven bij het programma van 
het trio-voorzitterschap Spanje-België-Hongarije. Wat 
het aspect “participatie en communicatie” betreft, zal de 
minister het participatief programma van het Belgisch 
voorzitterschap voorstellen.

Op  1 juli 2023 gaat het Spaanse voorzitterschap 
van start. Zes maanden later is België aan de beurt. 
De spreker hoopt in de komende maanden verdere 
afspraken te kunnen maken over de manier waarop 
Kamerleden en senatoren voluit bij de voorbereidingen 
kunnen worden betrokken.

mesDames, messieurs,

Les réunions des chefs d’État ou de gouvernement de 
l’Union européenne (UE ou Union) sont généralement 
précédées et/ou suivies d’une réunion, au Parlement 
fédéral, entre le premier ministre et les membres du 
Comité d’avis fédéral chargé de Questions européennes.

Le 27 juin 2023, le premier ministre a présenté un 
débriefing du Conseil européen des 23 et 24 mars 2023 
et une préfiguration de la réunion du Conseil européen 
des 29 et 30 juin 2023.

I. — INTRODUCTION DE 
M. GAËTAN VAN GOIDSENHOVEN, 

COPRÉSIDENT DU COMITÉ  
D’AVIS FÉDÉRAL

Dans le prolongement des discussions qui ont eu lieu 
lors du Conseil des 23 et 24 mars 2023, la question de 
l’Ukraine et les progrès réalisés sur le plan de la com-
pétitivité, du marché unique et de l’économie seront à 
nouveau à l’ordre du jour du Conseil de fin juin 2023. 
Les thèmes suivants seront également abordés à cette 
occasion: la politique de sécurité et de défense, la bous-
sole stratégique, la migration, la Chine et les relations 
extérieures.

Le président du Conseil européen donnera également 
plus d’informations sur le processus devant mener à 
l’adoption de l’agenda stratégique 2024-2029.

À partir du 1er janvier 2024, la Belgique présidera le 
Conseil des ministres de l’Union européenne. Au cours 
de la réunion du Comité d’avis fédéral du lundi 10 juil-
let 2023, la ministre des Affaires étrangères présentera 
les priorités de la présidence belge. Elle commentera 
également le programme du trio composé des présidences 
espagnole, belge et hongroise. En ce qui concerne la 
dimension “participation et communication”, la ministre 
présentera le programme participatif de la présidence 
belge.

La présidence espagnole débutera le 1er juillet 2023. 
Six mois plus tard, la Belgique prendra le relais. 
M. Van Goidsenhoven espère aboutir dans les mois à 
venir à d’autres accords sur la manière dont les députés 
et les sénateurs pourraient être pleinement associés aux 
préparatifs de la présidence belge.
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II. — UITEENZETTING DOOR DE EERSTE MINISTER

De heer Alexander De Croo, eerste minister, geeft 
mee dat de Europese Raad van 29 en 30 juni zich zal 
buigen over Oekraïne, economie, defensie, migratie, 
China en extern beleid. Gezien de vele agendapunten, 
zal hij zich in zijn inleiding beperken tot de voornaamste 
Belgische prioriteiten voor deze Raad.

Oekraïne

Bij de start van de Europese Raad zal er een uitwisse-
ling zijn met de NAVO-secretaris-generaal, de heer Jens 
Stoltenberg.

De discussies over Oekraïne vinden plaats tegen 
de achtergrond van de gebeurtenissen in Rusland van 
zaterdag 24 juni 2023. Het is voorbarig om vandaag 
te verregaande conclusies te trekken. Niettemin is het 
zonneklaar dat de strategische fall-out van de illegale 
Russische agressie tegen Oekraïne zich nu ook meer 
en meer binnen de Russische grenzen laat voelen. Dat 
moeten we zeer ernstig nemen. In het kader van de 
Nationale Veiligheidsraad, die zich zondagochtend voor 
een eerste keer over de implicaties van de gebeurtenissen 
boog, blijven onze veiligheidsdiensten de evoluties van 
nabij monitoren. Politiek wordt het overleg geïntensifieerd 
op niveau van de ministers van Buitenlandse Zaken en 
Defensie. De eerste minister zal na de vergadering ver-
schillende Europese collega’s ontmoeten in Den Haag, 
in aanwezigheid van de NAVO-secretaris-generaal.

Naast de voortzetting van de militaire, humanitaire, 
financiële en politieke steun voor Oekraïne zet de evolutie 
van de situatie de noodzakelijke veiligheidsgaranties voor 
Oekraïne steeds nadrukkelijker op de agenda. Zolang 
de oorlog woedt, blijft dat een gevoelig vraagstuk. Er 
moet zorgvuldig worden afgewogen wat de NAVO en de 
Europese Unie kunnen doen, en binnen welke termijnen. 
Dat is een complexe discussie, met mogelijk verstrek-
kende gevolgen voor de toekomstige veiligheidsarchi-
tectuur van het Europese continent. Die discussie zal 
plaatsvinden tijdens de volgende Europese Raad.

Voorts wil België niet vooruitlopen op de vooruitgang 
die Oekraïne en Moldavië hebben geboekt om te voldoen 
aan de voorwaarden om de status van kandidaat-EU-
lidstaat te verkrijgen. België wacht de evaluatie van de 
Europese Commissie in oktober af. Tegelijkertijd dient 
men te beseffen dat de mogelijke gevolgen van verdere 
uitbreidingen enorm zijn en dat zij een zorgvuldige 
voorbereiding vereisen. Die bespreking betreffende 
het absorptievermogen van de EU moet tijdig worden 
aangevat: Europa’s geloofwaardigheid hangt ervan af.

II. — EXPOSÉ DU PREMIER MINISTRE

M. Alexander De Croo, premier ministre, annonce 
que le Conseil européen des 29 et 30 juin se penchera 
sur l’Ukraine, l’économie, la défense, la migration, la 
Chine et la politique étrangère. Compte tenu des nom-
breux points inscrits à l’ordre du jour, le premier ministre 
limitera son introduction aux principales priorités de la 
Belgique pour ce Conseil.

Ukraine

Au début de la réunion du Conseil européen, un 
échange est prévu avec M. Jens Stoltenberg, secrétaire 
général de l’OTAN.

Les discussions sur l’Ukraine s’inscrivent dans le 
contexte des événements survenus en Russie le sa-
medi 24 juin 2023. Il est prématuré à ce stade de tirer 
des conclusions tranchées suite à ces événements. Il 
est toutefois évident que les retombées stratégiques de 
l’agression illégale de la Russie contre l’Ukraine se font 
de plus en plus sentir à l’intérieur même des frontières 
russes. C’est une évolution qu’il convient de prendre très 
au sérieux. Dans le cadre du Conseil national de sécu-
rité, qui a examiné pour la première fois les implications 
de ces événements dimanche matin, nos services de 
sécurité continuent de suivre de près l’évolution de la 
situation. Sur le plan politique, la concertation s’inten-
sifie entre les ministres des Affaires étrangères et de la 
Défense. Le premier ministre rencontrera plusieurs de 
ses homologues européens à La Haye après la réunion, 
en présence du secrétaire général de l’OTAN.

Outre la poursuite du soutien militaire, humanitaire, 
financier et politique à l’Ukraine, l’évolution de la situation 
met de plus en plus explicitement à l’ordre du jour la 
question politique des garanties de sécurité nécessaires 
pour l’Ukraine. Tant que la guerre fait rage, cette question 
reste délicate. Il faut soigneusement mettre en balance ce 
que l’OTAN et l’Union européenne peuvent faire, et dans 
quels délais. Il s’agit d’une discussion complexe, dont 
les répercussions sur la future architecture de sécurité 
du continent européen peuvent être considérables. Cette 
discussion aura lieu lors du prochain Conseil européen.

Par ailleurs, la Belgique ne souhaite pas préjuger 
des progrès réalisés par l’Ukraine et la Moldavie pour 
remplir les conditions d’obtention du statut de candi-
dat. Notre pays souhaite attendre l’évaluation de la 
Commission européenne en octobre. En même temps, 
il faut être conscient que les implications potentielles de 
nouveaux élargissements sont vastes et nécessitent une 
préparation minutieuse. Il faut entamer à temps cette 
discussion sur la capacité d’absorption de l’UE: il en va 
de sa crédibilité.
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Inzake de sancties is de premier ingenomen met de 
goedkeuring van het elfde sanctiepakket. Tegelijkertijd 
blijft België zich voorbereiden op de uitvoering van de 
beslissing van de G7 om beperkende maatregelen in te 
voeren inzake in Rusland gedolven diamanten. Tijdens 
de zomer zou tot de volgende fase moeten kunnen 
worden overgegaan.

Tot slot blijft België betrokken bij de besprekingen 
betreffende het benutten van de bevroren Russische 
tegoeden. Beoogd wordt die volledig te besteden aan 
de financiering van de wederopbouw van Oekraïne. 
België is zich echter ook heel erg bewust van de risico’s 
voor de financiële stabiliteit en van de rechtsonzeker-
heid die de benutting van die activa kan veroorzaken. 
België is goed geplaatst om te begrijpen dat de rol van 
de betrokken verrekeningsorganismen systemisch is 
voor de stabiliteit van de eurozone en daarbuiten. Elk 
ingreep zal dus bijzonder nauwkeurig moeten gebeuren 
en gepaard moeten gaan met de nodige mechanismen 
om eventuele bijwerkingen op te vangen.

Economie

De Raad zal zich in opvolging van de conclusies van 
afgelopen maart opnieuw buigen over economische vraag-
stukken en in het bijzonder de noodzaak om Europa’s 
concurrentiekracht op lange termijn te versterken.

België pleit al langer voor een nieuw industrieel pact. 
Dit moet de industriële basis voor de groene en digitale 
transities versterken, en de blijvende impact van Europa’s 
concurrentieverlies als gevolg van hoge energieprijzen 
beantwoorden. Hiertoe werd een belangrijk eerste stap 
gezet met wetgevende initiatieven rond nettonulindus-
trie1 en kritische grondstoffen2. De spreker ziet dit als 
een goed startpunt, maar op zich onvoldoende om de 
structurele uitdagingen aan te gaan.

Een ambitieus Europees industrieel beleid zal pas 
mogelijk zijn op basis van een goed functionerende in-
terne markt. De impact van twee crisissen, de afglijdende 
versoepelingen van staatssteun en de toenemende 
veiligheidsdimensie van het economisch weefsel, ver-
hogen de risico’s op blijvende fragmentering van de 
eengemaakte markt. Tegelijkertijd blijven belangrijke 

1 Voor meer informatie, zie: https://commission .europa .eu /strategy 
-and -policy /priorities -2019 -2024 /european -green -deal /green 
-deal -industrial -plan /net -zero -industry -act_nl

2 Voor meer informatie, zie: https://commission .europa .eu /strategy 
-and -policy /priorities -2019 -2024 /european -green -deal /green 
-deal -industrial -plan /european -critical -raw -materials -act_nl

En ce qui concerne les sanctions, le premier ministre 
se félicite de l’adoption du onzième paquet de sanc-
tions. Dans le même temps, la Belgique poursuit les 
préparatifs en vue de la mise en œuvre de la décision 
du G7 concernant l’introduction de mesures restrictives 
à l’encontre de tout type de diamant extrait en Russie. 
Il est important de pouvoir passer à l’étape suivante au 
cours de l’été.

Enfin, la Belgique reste engagée dans les discussions 
relatives à l’utilisation des avoirs russes gelés. Elle veut 
pouvoir les affecter pleinement au financement de la 
reconstruction de l’Ukraine. Dans le même temps, notre 
pays perçoit très clairement les risques que cela implique 
pour la stabilité financière, et l’incertitude juridique 
qu’entraine l’utilisation de ces avoirs. La Belgique est 
bien placée pour comprendre que le rôle des organismes 
de compensation concernés est systémique pour la 
stabilité de la zone euro et au-delà. Toute intervention 
sera donc chirurgicale et devra s’accompagner des 
mécanismes nécessaires pour absorber d’éventuels 
effets secondaires indésirables.

Économie

Dans le prolongement des conclusions de la réunion 
du mois de mars, le Conseil se penchera à nouveau sur 
certaines questions économiques et, en particulier, sur 
la nécessité de renforcer la compétitivité de l’Europe à 
long terme.

La Belgique plaide depuis longtemps en faveur d’un 
nouveau pacte industriel. Celui-ci devrait renforcer la 
base industrielle des transitions verte et numérique et 
répondre à l’impact persistent de la perte de compéti-
tivité de l’Europe due aux prix élevés de l’énergie. Une 
première étape importante en ce sens a été franchie par 
la mise en œuvre d’initiatives législatives concernant 
l’industrie “zéro net”1 et les matières premières critiques2. 
Le premier ministre y voit un bon point de départ, mais 
estime que ces initiatives sont insuffisantes en soi pour 
relever les défis structurels.

Une politique industrielle européenne ambitieuse 
ne sera possible que dans un marché intérieur qui 
fonctionne bien. L’impact de deux crises, la réduction 
des assouplissements en matière d’aides d’État et la 
dimension sécuritaire croissante du tissu économique 
accroissent les risques de fragmentation durable du 
marché unique. Parallèlement, des chantiers importants 

1 Pour en savoir plus, voir: https://commission .europa .eu /strategy 
-and -policy /priorities -2019 -2024 /european -green -deal /green 
-deal -industrial -plan /net -zero -industry -act_fr

2 Pour en savoir plus, voir: https://commission .europa .eu /strategy 
-and -policy /priorities -2019 -2024 /european -green -deal /green 
-deal -industrial -plan /european -critical -raw -materials -act_fr

https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal/green-deal-industrial-plan/net-zero-industry-act_fr
https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal/green-deal-industrial-plan/net-zero-industry-act_fr
https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal/green-deal-industrial-plan/net-zero-industry-act_fr
https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal/green-deal-industrial-plan/european-critical-raw-materials-act_fr
https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal/green-deal-industrial-plan/european-critical-raw-materials-act_fr
https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal/green-deal-industrial-plan/european-critical-raw-materials-act_fr


3494/001DOC 556
7-466/1

(Chambre/Kamer)
(Sénat/Senaat)

C H A M B R E   5 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2022 2023 K A M E R • 5 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

werven onafgewerkt: de interne markt voor diensten, 
de sociale dimensie, de integratie van nieuwe sectoren 
zoals de digitale unie, de bankenunie en de kapitaal-
marktenunie, …

In voorbereiding van het Belgische voorzitterschap 
van de Raad en de nieuwe Europese zittingsperiode, 
zal de eerste minister daarom de steun zoeken van de 
Europese Raad voor het lanceren van een high level 
rapport over de toekomst van de interne markt. Dit rap-
port moet tijdens het Belgische voorzitterschap de basis 
bieden om het debat over de Europese concurrentie-
kracht op lange termijn verder te voeden, en de lidstaten 
toe te laten de strategische lijnen uit te zetten om de 
verdere verdieping en versterking van de interne markt 
in de komende zittingsperiode op de politieke agenda 
te verankeren.

Tot slot zal de eerste minister tijdens deze Raad ook de 
steun zoeken voor een Europees initiatief over kritische 
medicijnen. Op het niveau van de gezondheidsministers, 
heeft minister Vandenbroucke voor België de leiding 
genomen met een groep van tweeëntwintig lidstaten 
om dit thema op de Europese agenda te plaatsen. De 
bestaande afhankelijkheden voor bepaalde essentiële 
geneesmiddelen stelt Europa voor onverantwoorde ri-
sico’s op het vlak van basiszorg. Een van de lessen uit 
de COVID-crisis is de noodzaak de basisvoorzieningen 
van medische materiaal en medicijnen in eigen handen 
te nemen. In het licht van haar Europese voorzitterschap 
wil België deze inspanning laten mandateren door de 
regeringsleiders.

Migratie

De afschrikkingstactieken voor de Griekse kust en 
de tragische gevolgen daarvan maken het schrijnende 
collectieve falen van het huidige asiel- en migratiebeleid 
pijnlijk duidelijk. Daarom is het bemoedigend dat er be-
gin juni een doorbraak kon worden bereikt inzake twee 
belangrijke wetgevingselementen van het Europees Pact 
inzake asiel en migratie. België zal alles in het werk stel-
len om het wetgevingstraject van het Pact nog tijdens 
deze Europese zittingsperiode af te ronden.

Het Pact alleen zal echter niet volstaan om een doel-
treffend en sluitend asiel- en migratiebeleid tot stand te 
brengen. Daarvoor is het onderwerp te complex en de 
onregelmatige migratie te dynamisch. Daarom roept 
België sinds eind vorig jaar in de Europese Raad op om 
de operationele werking van het collectieve Europese 
optreden inzake migratie aan te scherpen, met name 
de externe dimensie ervan.

restent inachevés: le marché intérieur des services, la 
dimension sociale, l’intégration de nouveaux secteurs 
comme l’union numérique, l’union bancaire et l’union 
des marchés des capitaux, …

C’est pourquoi le premier ministre s’efforcera, en 
préparation de la présidence belge du Conseil et de la 
nouvelle législature européenne, d’obtenir le soutien du 
Conseil européen pour initier un rapport de haute qualité 
sur l’avenir du marché intérieur. Ce rapport devra servir 
de base, durant la présidence belge, pour continuer à 
alimenter le débat sur la compétitivité européenne à 
long terme, et permettre aux États membres de définir 
les orientations stratégiques afin d’ancrer l’approfon-
dissement et le renforcement du marché intérieur dans 
l’agenda politique au cours de la prochaine législature.

Enfin, le premier ministre cherchera également, au 
cours de ce Conseil, un soutien pour une initiative euro-
péenne relative aux médicaments critiques. Au niveau 
des ministres de la Santé, le ministre Vandenbroucke 
a, au nom de la Belgique, pris la tête d’un groupe de 
vingt-deux États membres afin d’inscrire ce thème à 
l’agenda européen. Les dépendances existantes pour 
certains médicaments essentiels exposent l’Europe à 
des risques injustifiables en matière de soins de base. 
L’une des leçons tirées de la crise du COVID-19 est la 
nécessité de prendre en main les fournitures de base 
en termes de matériel médical et de médicaments. La 
Belgique entend, dans le cadre de sa présidence euro-
péenne, rallier les chefs de gouvernement à cet effort.

Migration

Les tactiques de dissuasion au large des côtes 
grecques et leur tragique corollaire rappellent dou-
loureusement le cuisant échec collectif des politiques 
actuelles d’asile et de migration. Il est donc encourageant 
de constater qu’au début du mois de juin, une percée 
est intervenue sur deux éléments législatifs clés du 
pacte européen sur l’asile et la migration. La Belgique 
s’efforcera de faire de la finalisation du parcours législatif 
du pacte au cours de la législature actuelle sa priorité.

Le pacte à lui seul ne permettra pas de mettre en place 
une politique efficace et concluante en matière d’asile et 
de migration. Le sujet est trop complexe et la migration 
irrégulière trop dynamique pour cela. C’est la raison pour 
laquelle, depuis la fin de l’année dernière, la Belgique se 
mobilise au niveau du Conseil européen pour renforcer 
le fonctionnement opérationnel de l’action européenne 
collective en matière de migration, singulièrement dans 
sa dimension extérieure.
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Onlangs heeft de voorzitster van de Commissie een 
nieuwe update gegeven over de tenuitvoerlegging van 
dat parallelle traject, om te komen tot:

— sterkere verbintenissen met de migratielanden, 
ondersteund door uiteenlopende beleidsinstrumenten;

— de aanscherping van de veiligheid aan de buiten-
grenzen van Europa;

— de bestrijding van de secundaire migratie 
tussen lidstaten;

— een harder terugkeerbeleid, met name via de 
wederzijdse erkenning van de terugkeerbesluiten 
tussen lidstaten.

Het principiële akkoord dat de Commissie begin juni 
sloot met de Tunesische president is een belangrijke 
stap. Dit is de manier om het Europees migratiebeleid 
effectiever én humaner te maken, en het vertrouwen van 
de bevolking in haar collectieve aanpak stap voor stap 
te herstellen. Het akkoord zoekt een evenwichtig pakket 
aan maatregelen, om met name de migratiestromen 
vanuit Afrika via Tunesië onder controle te brengen, 
door in te zetten op betere opvang, sterkere terugkeer 
en vooral ook lokale economische ontwikkeling en ener-
giesamenwerking. Voor de eerste minister vormen de 
contouren van dit akkoord een interessante basis om 
verder gelijkaardige akkoorden te sluiten.

China

Tijdens deze Raad staat opnieuw een discussie over 
de relaties met China gepland. België wil zijn relaties 
met China in een geest van constructieve samenwer-
king laten verlopen. Een sterk en blijvend engagement 
met het land is noodzakelijk, onder meer om tot nauwe 
samenwerking te komen in de strijd tegen klimaatveran-
dering of voor mondiale kwesties, zoals schuldafbouw 
voor ontwikkelingslanden en gezondheidssamenwerking.

Tegelijkertijd blijft de eerste minister pleiten om naar 
meer evenwichtige economische relaties te evolue-
ren, in het kader van een doorgedreven strategie van 
economische diversificatie. Een te grote strategische 
afhankelijkheid van derde landen houdt te grote risico’s 
in. Reciprociteit en gelijk speelveld vormen centrale lei-
draden. Europa moet hier dringend bijkomende stappen 
zetten, om bestaande onevenwichten te corrigeren, en 
ook in haar relaties met China tot een gelijk speelveld 
te komen. Dit heeft vanzelfsprekend een strategische 

Récemment, la présidente de la Commission a fait 
part d’une nouvelle mise à jour de la mise en œuvre de 
cette voie parallèle, afin de:

— parvenir à un engagement plus solide avec les 
pays d’origine des migrations, soutenu par divers ins-
truments politiques;

— renforcer la sécurité aux frontières extérieures de 
l’Europe;

— lutter contre les mouvements migratoires secon-
daires entre États membres et;

— durcir la politique de retour, notamment par la 
reconnaissance mutuelle des décisions de retour entre 
États membres.

L’accord de principe que la Commission a conclu 
début juin avec le président tunisien constitue une 
avancée importante. C’est de cette manière que l’on 
rendra la politique migratoire européenne plus efficace 
et plus humaine et que l’on rétablira progressivement la 
confiance de la population dans son approche collec-
tive. L’accord vise un paquet de mesures équilibré afin, 
notamment, de maîtriser les flux migratoires provenant 
d’Afrique et transitant par la Tunisie, en misant sur un 
meilleur accueil, sur un renforcement de la politique 
de retour et surtout sur le développement économique 
local et la coopération énergétique. Le premier ministre 
estime que les contours de cet accord constituent une 
base intéressante pour la conclusion d’autres accords 
similaires.

Chine

Une nouvelle discussion sur les relations avec la Chine 
est prévue à l’agenda de ce Conseil. La Belgique entend 
inscrire ses relations avec la Chine dans un esprit de 
coopération constructive. Un engagement fort et durable 
avec ce pays est nécessaire, notamment pour renforcer 
la coopération dans la lutte contre le changement clima-
tique ou pour aborder des questions mondiales comme 
la réduction de la dette des pays en développement et 
la coopération dans le domaine de la santé.

Parallèlement, le premier ministre continue de plaider 
en faveur d’un meilleur équilibre des relations éco-
nomiques dans le cadre d’une stratégie poussée de 
diversification économique. Une trop grande dépen-
dance stratégique à l’égard de pays tiers comporte des 
risques trop importants. La réciprocité et des conditions 
de concurrence équitables sont des fils conducteurs 
essentiels. L’Europe doit d’urgence prendre des mesures 
supplémentaires dans ce domaine, afin de corriger 
les déséquilibres existants et d’également créer des 
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inzet, ook voor België, in het bijzonder in de transitie 
naar een koolstofneutrale samenleving.

Tot slot zal de eerste minister er ook toe oproepen 
dat de EU in haar betrekkingen met China de basisbe-
ginselen blijft verankeren die ten grondslag liggen aan 
de internationale samenwerking van de Unie, zoals de 
eerbiediging van het Handvest van de Verenigde Naties 
en het afzien van het eenzijdig gebruik van geweld, 
alsook de eerbiediging van de fundamentele vrijheden 
en van de mensenrechten. Dat blijft een aanzienlijk 
zorgpunt voor deze regering, met name vanwege de 
door de Chinese regering gehandhaafde sanctie ten 
aanzien van een van de leden van de Belgische Kamer 
van volksvertegenwoordigers.

III. — GEDACHTEWISSELING

Oekraïne

De heer Karl Vanlouwe (Senaat, N-VA) verwijst naar 
de manier waarop de Wagnergroep oprukte naar Moskou 
en hoe dit is afgelopen. Hij vraagt zich af of de opstand 
effectief is afgelopen. Poetin trekt het regime opnieuw 
naar zich toe, maar toch blijft er onduidelijkheid over 
de toekomst van het land. Moet de Europese Unie zich 
voorbereiden op het einde van de Pax Russica, niet alleen 
in haar traditionele geopolitieke invloedsfeer, maar ook 
binnen de diverse republieken die de Russische fede-
ratie telt? Welke stappen moet de Unie in de komende 
weken volgens de eerste minister zetten om rekening 
te houden met deze politieke situatie en mogelijks met 
een territoriale implosie van Rusland?

Verder vraagt de heer Vanlouwe of België bereid is om 
een visumstop in te voeren voor Russische inwoners of 
om maatregelen te nemen om de nieuwe migratiegolf in 
te dammen. Hij wil het visaverhaal niet hernemen, maar 
wijst er wel op dat er naast de Iraanse burgemeester ook 
verdachte figuren uit het Russische regime aanwezig 
waren in België.

Er wordt een nieuw mechanisme opgestart tegen 
de omzeiling van sancties in het kader van het elfde 
sanctiepakket. De eerste minister gaf aan dat hij hier 
positief tegenover staat. Duitsland drukte zich eerder 
bezorgd uit. Kan de eerste minister meer toelichting 
geven bij het mechanisme? Wat is de positie van de 
regering? Komt er een aanvullende verklaring waarbij 
diplomatieke steun en bijstand voorrang krijgen op het 

conditions de concurrence équitables dans ses rela-
tions avec la Chine. Il va de soi qu’il s’agit d’un enjeu 
stratégique, y compris pour la Belgique, en particulier 
pour la transition vers une société neutre en carbone.

Enfin, le premier ministre plaidera également pour que 
l’Union européenne continue à ancrer dans ses relations 
avec la Chine les principes de base qui sous-tendent la 
coopération internationale de l’Union, comme le respect 
de la Charte des Nations Unies et la renonciation à 
l’usage unilatéral de la force, ainsi que le respect des 
libertés fondamentales et des droits humains. Cela 
reste une préoccupation majeure de ce gouvernement, 
notamment en raison de la sanction maintenue par le 
gouvernement chinois à l’encontre de l’un de nos col-
lègues parlementaires.

III. — ÉCHANGE DE VUES

Ukraine

M. Karl Vanlouwe (Sénat, N-VA) renvoie à la manière 
dont le groupe Wagner a marché vers Moscou et à la 
manière dont cet épisode s’est achevé. Il se demande si 
la rébellion est effectivement terminée. Poutine a repris 
les rênes du régime, mais l’avenir du pays demeure 
incertain. L’Union européenne doit-elle se préparer à la 
fin de la Pax Russica, non seulement dans sa sphère 
d’influence géopolitique traditionnelle mais aussi dans 
les différentes républiques que compte la Fédération de 
Russie? Quelles démarches l’Union doit-elle, selon le 
premier ministre, entreprendre au cours des semaines 
à venir pour tenir compte de cette situation politique et 
d’une éventuelle implosion territoriale de la Russie?

M. Vanlouwe demande en outre si la Belgique est 
prête à instaurer une interdiction de visa pour les rési-
dents russes ou à prendre des mesures pour endiguer 
la nouvelle vague migratoire. Il ne veut pas revenir sur 
l’histoire des visas, mais il souligne qu’outre le bourg-
mestre iranien, des figures controversées du régime 
russe étaient également présentes en Belgique.

Un nouveau mécanisme est mis en place pour lutter 
contre le contournement des sanctions dans le cadre du 
onzième paquet de sanctions. Le premier ministre a indi-
qué qu’il était particulièrement favorable à ce mécanisme. 
L’Allemagne s’est plutôt montrée préoccupée. Le premier 
ministre peut-il fournir plus de détails sur ce mécanisme? 
Quelle est la position du gouvernement? Y aura-t-il une 
déclaration complémentaire selon laquelle le soutien et 
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bestraffen van sanctieomzeiling? Op welke manieren 
zijn de deelstaten daarbij betrokken?

De heer Vanlouwe vraagt meer informatie over wat 
besproken is op de Nationale Veiligheidsraad. Welke 
maatregelen lagen er op tafel en zijn er beslissingen 
genomen?

De heer Samuel Cogolati (De Kamer, Ecolo-Groen) 
komt terug op de Russische aanvalsoorlog tegen 
Oekraïne. Hij benadrukt dat de recente gebeurtenis-
sen in het conflict zeer ernstig zijn. De Oekraïense 
president heeft de vernietiging van de stuwdam bij Nova 
Kakhovka als een ecocide bestempeld. Deze catastrofe 
heeft zowel gevolgen voor de mens als voor de natuur. 
Zo bestaat meer bepaald het risico dat de koeling van 
de kerncentrale van Zaporizja in het gedrang komt. De 
signalen van de Oekraïense autoriteiten zijn zorgwek-
kend. De Oekraïense inlichtingendiensten waarschuwen 
ook voor het risico van terroristische aanslagen op de 
kerncentrale. Welke inlichtingen heeft de eerste minister 
hierover? De nucleaire site in Zaporizja is immers zo 
groot dat het risico op een aanslag een bedreiging voor 
het hele continent vormt. Op welk moment zal België 
zich kunnen distantiëren van Hongarije, dat het embargo 
jegens Rosatom en op Russisch uranium blokkeert? Hoe 
zit het met de nucleaire samenwerking met het Russische 
nationale agentschap? De spreker is ervan overtuigd dat 
dit embargo en de nieuwe Europese sancties gevolgen 
zullen hebben voor het verloop van het conflict.

De heer André Flahaut (De Kamer, PS) herinnert 
eraan dat de bijeenkomsten van de Veiligheidsraad 
vertrouwelijkheid vereisen en dat bepaalde elementen 
dus niet in de pers mogen circuleren.

Wat de huidige situatie in Oekraïne betreft, raadt de 
spreker aan om niet impulsief te handelen. Het komt er 
vooral op aan om informatie van desinformatie te scheiden 
en afstand te nemen om een correcte analyse te maken.

Wat de voorwaarden voor toetreding tot de Europese 
Unie en het uitbreidingsbeleid betreft, benadrukt de 
spreker de voorzichtige houding van de eerste minister 
ten opzichte van de voluntaristische verklaringen van de 
voorzitster van de Europese Commissie.

Mevrouw Ellen Samyn (Kamer, VB) verwijst naar 
Oekraïne en de opstand van de Wagnergroep van de 
voorbije dagen. De ontwikkelingen hebben zich in een 
snel tempo voorgedaan met mogelijks een grote impact 
op het militaire en geopolitieke domein. De Nationale 
Veiligheidsraad werd op zondag 25 juni 2023 samen-
geroepen om de impact van de couppoging op België 

l’aide diplomatiques auront la priorité sur la répression 
du contournement des sanctions? Comment les entités 
fédérées seront-elles associées à ce mécanisme?

M. Vanlouwe demande des précisions à propos des 
points discutés au sein du Conseil national de sécurité. 
Quelles mesures a-t-on envisagées et des décisions 
ont-elles été prises?

M. Samuel Cogolati (Chambre, Ecolo-Groen) re-
vient sur la guerre d’agression menée par la Russie 
en Ukraine. Il souligne que les événements récents du 
conflit sont gravissimes. Le président ukrainien a qualifié 
la catastrophe du barrage de Nova Kakhovka comme 
un écocide. Les conséquences de cette destruction 
sont d’ordre humain et écologique. Il y a notamment un 
risque de refroidissement de la centrale de Zaporijjia. 
Les signaux lancés par les autorités ukrainiennes sont 
alarmants. Les services de renseignements ukrainiens 
signalent également un risque d’attentats terroristes 
à Zaporijjia. Quelles sont les informations du premier 
ministre à ce propos car le risque d’attentats toucherait 
l’ensemble du continent en raison de la grandeur du 
site nucléaire de Zaporijjia. À quel moment la Belgique 
pourra se distancier de la position de la Hongrie qui 
bloque l’embargo de ROSATOM et sur l’uranium russe? 
Qu’en est-il au niveau de la coopération nucléaire avec 
l’agence nationale russe? L’intervenant est convaincu 
que cet embargo et les nouvelles sanctions européennes 
auront des conséquences sur le déroulement du conflit.

M. André Flahaut (Chambre, PS) rappelle que les 
réunions du Conseil de sécurité demandent une certaine 
confidentialité et que certains éléments ne peuvent donc 
figurer dans la presse.

Concernant la situation actuelle en Ukraine, l’interve-
nant recommande de ne pas agir de manière impulsive. 
Il faut surtout faire le tri entre l’information et la désin-
formation, prendre le recul dans le but de réaliser une 
analyse correcte.

Concernant les conditions d’adhésion à l’Union euro-
péenne et la politique d’élargissement, l’intervenant 
souligne la prudence du premier ministre par rapport 
aux déclarations volontaristes de la présidente de la 
Commission européenne.

Mme Ellen Samyn (Chambre, VB) évoque la situation 
en Ukraine et la rébellion du groupe Wagner de ces 
derniers jours. Les événements se sont enchaînés rapi-
dement et ils auront peut-être de lourdes conséquences 
sur les plans militaire et géopolitique. Le Conseil national 
de sécurité a été réuni le dimanche 25 juin 2023 pour 
discuter des conséquences de cette tentative de coup 
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en Europa te bespreken. Wat is de inschatting van die 
gevolgen voor België en Europa volgens de eerste mi-
nister? Wat is de impactanalyse voor België en Europa 
door de Nationale Veiligheidsraad? En zal deze analyse 
aan bod komen op de Europese Raad?

De heer Michel De Maegd (De Kamer, MR) herinnert 
eraan dat het vooruitzicht van twee Russische legers 
die vechten om de controle over Moskou zich aftekende, 
met mogelijk seismische gevolgen voor de toekomst van 
het land, voor de oorlog in Oekraïne en voor de rest van 
de wereld. Om confrontaties te voorkomen, heeft de 
medeoprichter van de Wagnergroep abrupt zijn mars 
naar Moskou afgebroken en zijn mannen bevolen om 
terug te keren naar hun kampen. De spectaculaire om-
mezwaai van de Wagner-groep is een opluchting voor het 
Kremlin, ook al lijkt de Russische president nu duurzaam 
verzwakt. Hoe kijken de geallieerden naar deze mas-
sale troepenverplaatsingen? Wat is hun alarmniveau? 
Welke concrete gevolgen hebben deze acties gehad 
voor het front in Oekraïne? Kon het Oekraïense leger 
hierdoor zijn positie op het terrein consolideren? Volgens 
het dagelijkse inlichtingenrapport over het conflict van 
het Britse ministerie van Defensie zouden de Oekraïense 
strijdkrachten aanzienlijke vooruitgang hebben geboekt 
aan zowel de noordelijke als de zuidelijke flank van de 
stad Bachmoet. Kan de eerste minister die informatie 
bevestigen en er meer over zeggen aan de leden van 
de commissie?

Wat de situatie in Oekraïne en de gebeurtenissen met 
de Wagnergroep in Rusland betreft, stelt de heer Rik 
Daems (Senaat, Open Vld) dat de situatie in Rusland 
anders zal zijn dan voordien. Er kan een impact zijn op 
Oekraïne, maar bijvoorbeeld ook op Moldavië, Georgië 
en Armenië. Het is duidelijk – en logisch – dat men 
vanuit het hart handelt om Oekraïne lid te maken van 
de EU en van de NAVO. Toch mag men niet vervallen 
in een situatie waarbij twee maten en twee gewichten 
worden gehanteerd voor de toetreding van verschillende 
kandidaat-lidstaten.

De heer Daems verwijst ook nog naar de creatie 
van de pan-Europese entiteit, de Europese Politieke 
Gemeenschap. In welke mate zal de EU rekening hou-
den met deze pan-Europese realiteit? De spreker is van 
mening dat het belangrijk is om hier rekening mee te 
houden omdat de andere landen dan politiek mee aan 
boord zijn en de EU hen mee kan sturen in de juiste 
richting.

d’État pour la Belgique et pour l’Europe. Quelles en 
seront les conséquences, selon le premier ministre, 
pour la Belgique et pour l’Europe? Quelle est l’analyse 
d’impact du Conseil national de sécurité pour la Belgique 
et pour l’Europe? Cette analyse sera-t-elle évoquée au 
Conseil européen?

M. Michel De Maegd (Chambre, MR) rappelle que se 
profilait encore la perspective de deux armées russes 
se battant pour le contrôle de Moscou, avec des consé-
quences potentiellement sismiques pour l’avenir du pays, 
la guerre en Ukraine et le reste du monde. Afin d’éviter 
les affrontements, le co-fondateur du groupe Wagner 
a abruptement suspendu sa marche vers Moscou et 
ordonné à ses hommes de regagner leurs camps. La 
spectaculaire volte-face du groupe Wagner est un sou-
lagement pour le Kremlin, même si le président russe 
apparaît désormais durablement fragilisé. Comment les 
forces alliées appréhendent-elles ces mouvements de 
troupes massifs? Quel est leur niveau d’alerte? Quelles 
conséquences concrètes ces manœuvres ont-elles 
entrainées sur le front en Ukraine? L’armée ukrainienne 
pourrait-elle en bénéficier durablement? Selon le bulletin 
quotidien de renseignements sur le conflit du ministère 
britannique de la Défense, les forces ukrainiennes 
auraient engrangé des progrès significatifs tant sur les 
flancs nord que sud de la ville de Bakhmout. Le premier 
ministre peut-il confirmer cette information et en dire 
plus aux membres de la commission?

En ce qui concerne la situation en Ukraine et les 
événements en lien avec le groupe Wagner en Russie, 
M. Rik Daems (Sénat, Open Vld) indique que la situation 
ne sera plus la même qu’auparavant en Russie. Ces évé-
nements peuvent avoir des répercussions sur l’Ukraine, 
mais par exemple aussi sur la Moldavie, la Géorgie et 
l’Arménie. Il est clair – et logique – que l’on essaie de 
tout cœur de faire entrer l’Ukraine dans l’Union euro-
péenne et dans l’OTAN, mais il faut toutefois se garder 
d’être inéquitable en matière d’adhésion.

M. Daems évoque également la création de l’entité 
paneuropéenne baptisée “Communauté politique eu-
ropéenne”. Dans quelle mesure l’Union européenne 
tiendra-t-elle compte de cette réalité paneuropéenne? 
L’intervenant estime qu’il importe d’en tenir compte car 
cette Communauté permettra d’associer politiquement 
les pays qui ne sont pas membres de l’Union, et dès lors 
qu’elle permettra à l’Union européenne de les guider 
dans la bonne direction.
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Economie

Op economisch gebied, staat de EU volgens me-
vrouw Ellen Samyn (Kamer, VB) voor moeilijke tijden. 
De enorme uitgaven en beperkte inkomsten voor be-
drijven tonen hun gevolgen. De druk op het EU-budget 
is gevoelig toegenomen door de stijgende leenkosten. 
Dit zorgt ervoor dat de Unie op zoek moet naar nieuwe 
inkomstenbronnen. Op  10 mei 2023 nam het Europees 
Parlement een resolutie3 aan die de Europese Commissie 
aanmoedigt om nieuwe inkomstenbronnen aan te boren. 
Het gaat over nieuwe eigen middelen om de schulden van 
het coronaherstelfonds, die ongeveer 800 miljard euro 
bedragen, af te betalen. Bij de eigen middelen gaat het 
onder meer over belastingen voor lidstaten, gezinnen 
en bedrijven. Mevrouw Samyn is van oordeel dat deze 
resolutie op weinig slaat. lidstaten die het EU-beleid vol-
gen, worden beloond, terwijl lidstaten die meer nationaal 
beleid en minder EU-invloed willen, worden afgestraft. 
Wat is de mening van de eerste minister en België over 
deze resolutie? Zal dit op de agenda gezet worden van 
de komende Europese Raad?

De heer Rik Daems (Senaat, Open Vld) stelt een 
delokalisatie binnen Europa vast doordat lidstaten, 
zoals Duitsland, enorme programma’s opzetten. Er is 
ook de externe impact van de Amerikaanse Inflation 
Reduction Act. De wereld is aan het veranderen in een 
bijzonder snel tempo, zeker op economisch vlak. Wat 
is de houding die de EU daartegenover inneemt? De 
heer Daems vindt het beeld van een Europees blok 
dat zichzelf voorziet en op mondiaal vlak een sterke rol 
speelt een naïef beeld dat niet realistisch is. Autonomie 
is op bepaalde vlakken niet mogelijk. Wat is de strategie 
op deze vlakken?

Tot slot stelt de heer Daems vast dat België het eco-
nomisch goed doet onder de huidige regering. Dit heeft 
echter een grote kost. De boodschap dat België het goed 
doet, moet duidelijker worden gecommuniceerd vanuit 
de regering. Beter een rijke burger en een arme Staat 
dan het omgekeerde, besluit de spreker.

Migratie

Voor de heer Karl Vanlouwe (Senaat, N-VA) is het 
duidelijk dat er binnen het asiel- en migratiepact aan 

3 Zie: https://www .europarl .europa .eu /doceo /document /TA -9 -2023 
-0195_EN .html

Économie

Mme Ellen Samyn (Chambre, VB) déclare que 
l’Union européenne traverse une période difficile sur le 
plan économique. Les dépenses considérables réalisées 
et les recettes limitées perçues par les entreprises ont 
des conséquences. La pression sur le budget européen 
s’est sensiblement accrue en raison de l’augmentation 
de la charge de la dette, ce qui contraint l’Union à cher-
cher de nouvelles sources de recettes. Le 10 mai 2023, 
le Parlement européen a adopté une résolution3 qui 
demande à la Commission européenne de trouver de 
nouvelles sources de recettes. Il s’agirait de nouvelles 
ressources propres qui permettraient de rembourser 
les dettes liées au fonds de relance post-pandémie, 
qui s’élève à environ 800 milliards d’euros. Ces res-
sources propres seraient notamment des impôts payés 
par les États membres, les familles et les entreprises. 
Mme Samyn estime que cette résolution n’a guère de 
sens. En effet, les États membres qui suivent les poli-
tiques européennes sont récompensés tandis que ceux 
qui souhaitent davantage de politiques nationales et 
moins d’influence européenne sont sanctionnés. Quelle 
est la position du premier ministre et de la Belgique à 
l’égard de cette résolution? Sera-t-elle inscrite à l’ordre 
du jour du prochain Conseil européen?

M. Rik Daems (Sénat, Open Vld) constate que des 
délocalisations ont lieu au sein de l’Europe dès lors que 
certains États membres comme l’Allemagne mettent en 
place de vastes programmes. L’intervenant mentionne 
aussi l’incidence externe de la loi américaine sur la 
réduction de l’inflation (Inflation Reduction Act). Le 
monde change à un rythme particulièrement rapide, 
surtout sur le plan économique. Quelle est la position 
de l’Union européenne à cet égard? M. Daems estime 
que l’image d’un bloc européen autosuffisant et qui 
joue un rôle important au niveau mondial est naïve et 
déconnectée de la réalité. En effet, l’autosuffisance 
n’est pas possible dans certains domaines. Quelle est 
la stratégie dans ces domaines?

Enfin, M. Daems note que l’économie belge se porte 
bien sous le gouvernement actuel mais que cette bonne 
santé économique a un coût. Le gouvernement doit 
communiquer plus clairement sur la bonne santé éco-
nomique de la Belgique. L’intervenant estime qu’il vaut 
mieux avoir des citoyens riches et un État pauvre que 
l’inverse.

Migration

Pour M. Karl Vanlouwe (Sénat, N-VA), il est clair que 
le pacte sur l’asile et la migration permettra seulement 

3 Voir https://www .europarl .europa .eu /doceo /document /TA -9 -2023 
-0195_FR .html

https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/TA-9-2023-0195_EN.html
https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/TA-9-2023-0195_EN.html
https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/TA-9-2023-0195_FR.html
https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/TA-9-2023-0195_FR.html
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symptoombestrijding wordt gedaan in plaats van een 
hardere aanpak van illegale migratie. Het pact zal niet 
inhoudelijk worden besproken, het gaat eerder over de 
uitrol van de conclusies van februari en maart  2023. 
Hoe beoordeelt de regering de vooruitgang van de 
implementatie van deze conclusies?

Inzake het terugnameakkoord met de Tunesische 
president, vraagt de spreker of er andere terugnameak-
koorden in de maak zijn.

Migranten die schipbreuk lijden in de Middellandse 
Zee brengen de waardigheid van het Europees continent 
aan het wankelen. De heer Samuel Cogolati (De Kamer, 
Ecolo-Groen) is het eens met de uitspraak van de eerste 
minister die het Europese migratiebeleid als een misluk-
king bestempelde. Dat strookt niet met de waarden van 
vrijheid waarop de Europese Unie is gestoeld. Hij roept 
op om veilige en legale migratieroutes te creëren voor 
iedereen die zijn toevlucht zoekt in Europa.

Wat migratie betreft, stipt de heer André Flahaut 
(De Kamer, PS) aan dat de Griekse nationale verkiezin-
gen niet hoopgevend zijn voor de Europese solidariteit. 
Er bestaat nauwelijks politieke wil om de controles op te 
voeren en tegelijk de menselijke dimensie te versterken.

De spreker wijst erop dat de invloedssferen aan het 
verschuiven zijn. Denken we maar aan Turkije en aan 
de banden van dat land met Saoedi-Arabië. Deze situ-
atie moet op de Europese agenda worden geplaatst.

Mevrouw Ellen Samyn (Kamer, VB) stelt dat het EU-
migratiepact een heruitgave lijkt van het migratiepact 
van Marrakesh. Volgens de spreekster wordt illegale 
migratie niet effectief bestreden, is een terugkeerbeleid 
afwezig, wordt de lidstaten gedwongen solidariteit op-
gelegd, wordt legale migratie aangemoedigd, en vindt 
de asielcontrole nog steeds plaats binnen de grenzen 
van de Unie. Wat zal het standpunt zijn van de eerste 
minister op het pact in de Raad?

China

Wat de relatie met China betreft, stelt de heer Karl 
Vanlouwe (Senaat, N-VA) dat het land de olifant in de 
ruimte is in het kader van het nieuwe sanctiemecha-
nisme. Er is een verschillende aanpak vanuit Frankrijk 
en Duitsland op het vlak van de relatie met China. Wat 
is het standpunt van de regering over deze situatie? Hoe 
wordt de institutionalisering van de dialoog met China het 
best vormgegeven? Hoe wordt een gemeenschappelijke 
Europese visie afgedwongen gelet op de verschillende 
koersen van Frankrijk en Duitsland?

de lutter contre les symptômes de l’immigration illégale 
mais ne permettra pas d’intensifier la lutte contre ce 
phénomène. Ce pacte ne sera pas examiné sous l’angle 
de son contenu. Il s’agira plutôt de la mise en œuvre 
des conclusions de février et mars 2023. Comment le 
gouvernement évalue-t-il les avancées de la mise en 
œuvre de ces conclusions?

Concernant l’accord de réadmission conclu avec la 
Tunisie, l’intervenant demande si d’autres accords de 
réadmission sont en cours de préparation.

Le naufrage de migrants en mer Méditerranée remet 
en cause la dignité du continent européen. M. Samuel 
Cogolati (Chambre, Ecolo-Groen) salue les propos du 
premier ministre qui qualifiait la politique migratoire euro-
péenne comme un échec. Cette politique migratoire 
ne colle pas avec les valeurs de liberté, fondatrices de 
l’Union européenne. Il appelle à la création de voies 
migratoires sûres et légales pour toutes les personnes 
voulant trouver refuge en Europe.

Concernant la migration, M. André Flahaut (Chambre, 
PS) signale que les élections nationales grecques ne 
donnent pas de l’espoir au niveau de la solidarité euro-
péenne. La volonté politique de renforcer les contrôles 
et la dimension humaine a très peu de place.

L’intervenant souligne qu’il y a un basculement des 
zones d’influence notamment en Turquie et ses liens 
avec l’Arabie Saoudite. Cette situation doit être à l’ordre 
du jour dans les discussions au niveau européen.

Mme Ellen Samyn (Chambre, VB) affirme que le 
pacte européen sur la migration semble être une réédition 
du pacte de Marrakech sur le même thème. L’intervenante 
estime que les États ne luttent pas réellement contre 
l’immigration illégale, qu’une politique de retour fait défaut, 
qu’une solidarité forcée est imposée aux États membres, 
que la migration légale est encouragée et que l’examen 
des demandes d’asile a toujours lieu à l’intérieur des 
frontières de l’Union. Quelle sera la position défendue 
par le premier ministre au Conseil à propos de ce pacte?

Chine

En ce qui concerne les relations avec la Chine, M. Karl 
Vanlouwe (Sénat, N-VA) indique que la Chine est le grand 
absent du nouveau mécanisme de sanction. La France 
et l’Allemagne conçoivent différemment leurs relations 
avec la Chine. Quelle est la position du gouvernement 
à cet égard? Quelle est la meilleure manière d’institu-
tionnaliser le dialogue avec la Chine? Comment une 
vision européenne commune sera-t-elle mise en œuvre 
compte tenu des attitudes différentes de la France et 
de l’Allemagne?
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Wat de betrekkingen tussen China en Europa betreft, 
waardeert de heer Samuel Cogolati (Kamer, Ecolo-Groen) 
dat de eerste minister gehecht is aan de in het VN-
Handvest vervatte grondwaarden, waaronder het verbod 
op het eenzijdig gebruik van geweld. De spreker verwijst 
meer bepaald naar de eenzijdige dreiging met agressie 
vanwege China jegens Taiwan. Het lid benadrukt hoezeer 
hij gehecht is aan de verdediging van die democratie in 
Azië. Hoe zit het dan ook met het investeringsakkoord 
tussen de Europese Unie en China? Volgens sommige 
geruchten zouden de onderhandelingen worden hervat. 
Hoe staat de eerste minister daartegenover?

Mevrouw Ellen Samyn (Kamer, VB) bemerkt dat er een 
strategische bespreking over China op de agenda staat. 
Hoe zullen België en de Europese Unie zich wapenen 
tegen de steeds groeiende economische en technolo-
gische afhankelijkheid van China? De spreekster vindt 
een definitieve opberging van het Europees-Chinees 
investeringsakkoord een logische en noodzakelijke 
stap. Een andere stap is de terugtrekking uit het project 
van de Nieuwe Zijderoute zoals Italië al deed. Wordt dit 
aangestipt op de Raad? Welke positie neemt België in 
over dit punt?

De heer Michel De Maegd (Kamer, MR) herinnert 
eraan dat de leiders van de 27 lidstaten tijdens de vol-
gende Europese top een strategisch debat over China 
zullen voeren. Naar aanleiding van de gebeurtenissen 
op zaterdag 24 juni 2023 in Rusland heeft China afge-
lopen zondag verklaard Rusland als bevriende buur en 
strategische partner te steunen bij de inspanningen van 
dat land ter bescherming van zijn stabiliteit. Hoe ana-
lyseert de eerste minister die stellingname van China, 
waarmee eens te meer steun wordt toegezegd aan het 
Russische regime?

De heer Rik Daems (Senaat, Open Vld) stelt dat het 
debat over China moet worden uitgebreid. Er is een 
overgang van de globalisatie naar een multipolair eco-
nomisch gegeven. China opereert niet alleen, maar in 
een BRICS-context (Brazilië, Rusland, India, China en 
Zuid-Afrika). De spreker geeft aan dat het tijd is voor de 
EU om zich te richten op deze context, maar dan zonder 
Rusland, en hoe deze relaties eventueel kunnen worden 
ontwikkeld. Wat Afrika betreft, moet er breder worden 
gekeken dan bijvoorbeeld alleen Zuid-Afrika. Nigeria, 
dat 300 miljoen inwoners telt, is een belangrijk land in 
Afrika met de grootste economie van het continent en 
op sommige vlakken de meest ontwikkelde technologie 
ter wereld. Reciprociteit en een gelijk speelveld, zoals 
aangegeven door de eerste minister, zijn correct. De 
heer Daems zou harmonie hieraan toevoegen. Hoe 

Concernant les relations sino-européennes, M. Samuel 
Cogolati (Chambre, Ecolo-Groen) salue l’attachement 
du premier ministre aux valeurs essentielles de la Charte 
des Nations Unies, y compris l’interdiction de l’usage 
unilatéral de la force. Il est question plus précisément de 
la menace d’agression unilatérale par la Chine contre 
Taïwan. L’intervenant insiste à rappeler son attachement 
à défendre cette démocratie en Asie. Qu’en est-il dès lors 
de l’accord d’investissement entre l’Union européenne 
et la Chine. Certaines rumeurs prétendent une reprise 
des négociations. Quelle est la position du premier 
ministre à cet égard?

Mme Ellen Samyn (Chambre, VB) souligne qu’une 
discussion stratégique sur la Chine est inscrite à l’ordre 
du jour. Comment la Belgique et l’Union européenne 
remédieront-elles à leur dépendance économique 
et technologique croissante à l’égard de la Chine? 
L’intervenante estime qu’un rejet définitif de l’accord 
d’investissement entre l’Union européenne et la Chine 
constitue une mesure logique et nécessaire. Une autre 
mesure consisterait à se retirer du projet de nouvelle 
route de la soie, comme l’a déjà fait l’Italie. Cette question 
sera-t-elle abordée au Conseil? Quelle est la position 
de la Belgique sur ce point?

M. Michel De Maegd (Chambre, MR) rappelle que lors 
de ce prochain sommet européen, les dirigeants des 27 
États membres auront un débat stratégique sur la Chine. 
Suite aux événements intervenus le samedi 24 juin 2023 
en Russie, la Chine a affirmé ce dimanche “soutenir, 
en tant que voisin amical et partenaire stratégique, la 
Russie dans ses efforts pour protéger la stabilité du 
pays”. Quelle est l’analyse du premier ministre face à 
cette prise de position de la Chine, soutenant une fois 
de plus le régime russe?

M. Rik Daems (Sénat, Open Vld) estime qu’il fau-
drait élargir le débat sur la Chine. Nous passons de 
la mondialisation à un environnement économique 
multipolaire. La Chine n’agit pas seule, mais dans le 
contexte des BRICS (Brésil, Russie, Inde, Chine et 
Afrique du Sud). L’intervenant indique qu’il est temps 
que l’Union européenne s’intéresse aux BRICS, mais 
en écartant la Russie, et à la question de savoir com-
ment les relations avec ce bloc pourraient être déve-
loppées. En ce qui concerne l’Afrique, il faut voir plus 
loin que l’Afrique du Sud, par exemple. Le Nigeria, qui 
compte 300 millions d’habitants, est un pays important 
en Afrique. Il est doté de la plus grande économie de 
ce continent et, à certains égards, de la technologie la 
plus développée au monde. Le premier ministre a raison 
de mettre l’accent sur la réciprocité et sur des règles 
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gaat de Europese Unie in de toekomst kijken naar deze 
ontwikkelingen?

Defensie

De heer André Flahaut (Kamer, PS) meent dat de 
genomen beslissingen aangaande de NAVO moeten 
worden gesteund. Ons land wordt namelijk verzocht 
om zijn inspanningen op het vlak van militaire uitgaven 
op te voeren, opdat tegen 2024 het bedrag ervan zou 
overeenstemmen met 2 % van het bbp. De spreker 
benadrukt dat alle investeringen gebeuren met het oog 
op de opbouw van een robuuste Europese defensie, 
die binnen de NAVO moet kunnen bestaan. Hij hoopt 
dat de Hoge Vertegenwoordiger van de Unie voor bui-
tenlandse zaken en veiligheidsbeleid aanwezig zal zijn 
op de NAVO-top van 11 en 12 juli 2023.

In verband met veiligheid en defensie peilt me-
vrouw Ellen Samyn (Kamer, VB) naar het regerings-
standpunt over de 2 %-budgetnorm, die op de NAVO-top 
op 11 en 12 juli 2023 in Vilnius naar voren zal komen 
als ondergrens voor de defensie-inspanningen van 
de NAVO-lidstaten. Hoe verhoudt België zich tot die 
2 %-norm en de Defense Investement Pledge uit 2014 
om tegen 2024 die 2 % van het bbp aan defensie uit te 
geven? Klopt het dat er achter de schermen bekeken 
wordt om deze norm uit de besluittekst van de NAVO-
top te halen?

Belgisch voorzitterschap van de Raad van de EU

De heer Karl Vanlouwe (Senaat, N-VA) betreurt dat de 
debriefing plaatsvindt drie maanden na de voorgaande 
vergadering van de Raad van de Europese Unie. Op de 
Raad wordt het programma van het volgende triovoorzit-
terschap (Spanje, België en Hongarije) voorgesteld. Kan 
de eerste minister toelichten wat België zal voorstellen?

Wat het EU-voorzitterschap betreft, merkt de 
heer André Flahaut (Kamer, PS) op dat de voorzitster 
van de Kamer eraan heeft herinnerd dat de informatie 
op 10 juli 2023 zal worden meegedeeld in de commissie. 
De speerpunten van het Spaanse voorzitterschap zul-
len op 12 juli 2023 worden voorgesteld. Het Parlement 
wordt dus tijdig op de hoogte gebracht van alle nodige 
informatie.

De heer Rik Daems (Senaat, Open Vld) geeft een 
algemene opmerking in het kader van het aankomende 
Belgische voorzitterschap van de Raad van de Europese 
Unie. Naarmate dit voorzitterschap nadert, zal het ge-
wicht van België in de verschillende raden stijgen. De 
spreker vraagt om het strategisch belang van België 

équitables. M. Daems souhaiterait y ajouter l’harmoni-
sation. Comment l’Union européenne envisagera-t-elle 
ces évolutions à l’avenir?

Défense

M. André Flahaut (Chambre, PS) estime qu’il faut 
soutenir les décisions prises concernant l’OTAN. En 
effet, il est demandé à la Belgique d’augmenter ses 
efforts en matière de dépenses militaires pour arriver à 
une dépense de 2 % du PIB en 2024. L’orateur insiste 
que l’ensemble des investissements se place dans la 
construction d’une défense européenne solide qui doit 
pouvoir exister au sein de l’OTAN. Il espère que le Haut 
Représentant de l’Union pour les affaires étrangères 
et la politique de sécurité sera présent au sommet de 
l’OTAN des 11 et 12 juillet 2023.

En matière de sécurité et de défense, Mme Ellen Samyn 
(Chambre, VB) s’enquiert de la position du gouvernement 
sur la norme budgétaire de 2 %, qui sera présentée, lors 
du sommet de l’OTAN des 11 et 12 juillet 2023 à Vilnius, 
comme le seuil minimal de l’effort de défense des États 
membres de l’OTAN. Comment la Belgique se situe-t-
elle par rapport à cette norme de 2 % et à l’engagement 
(Defense Investement Pledge) pris en 2014 de consacrer 
ces 2 % du PIB à la défense à l’horizon 2024? Est-il exact 
que l’on envisage en coulisses de retirer cette norme 
du texte final du sommet de l’OTAN?

Présidence belge du Conseil de l’UE

M. Karl Vanlouwe (Sénat, N-VA) regrette que le débrie-
fing ait lieu trois mois après la dernière réunion du Conseil 
de l’Union européenne. Lors du Conseil, le programme 
de la prochaine présidence en trio (Espagne, Belgique 
et Hongrie) sera présenté. Le premier ministre peut-il 
expliquer ce que la Belgique proposera?

Concernant la présidence européenne, M. André 
Flahaut (Chambre, PS) signale que la Présidente de la 
Chambre a rappelé que les informations seront commu-
niquées le 10 juillet 2023 en commission. Les priorités 
de la présidence espagnole seront présentées le 12 juil-
let 2023. Le Parlement est donc au courant de toutes 
les informations nécessaires et à temps.

M. Rik Daems (Sénat, Open Vld) formule une observa-
tion générale dans le contexte de la prochaine présidence 
belge du Conseil de l’Union européenne. À l’approche 
de cette présidence, le poids de la Belgique dans les 
différents conseils augmentera. L’intervenant demande 
que l’on évalue bien, à cet égard, l’importance stratégique 
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hierbij goed te overwegen. Het is goed dat het Parlement 
hierbij wordt betrokken.

Armenië

De heer Michel De Maegd (Kamer, MR) meldt dat de 
eerste minister van Armenië heeft gewaarschuwd dat de 
humanitaire toestand in Nagorno-Karabach verslechtert. 
Azerbeidzjan blijft de Laçin-corridor blokkeren, hoewel het 
Internationaal Gerechtshof dat land op 22 februari 2023 
heeft bevolen die blokkade op te heffen. De Armeense 
overheid betreurt dat de beslissing van die internationale 
instelling niet wordt toegepast, hoewel ze dwingend is; 
mensen, voertuigen of goederen kunnen dus niet door 
de Laçin-corridor reizen. Zelfs voertuigen van het Rode 
Kruis zouden niet worden doorgelaten. De bevolking van 
Nagorno-Karabach krijgt geen aardgas, elektriciteit of 
andere bevoorrading van buitenaf meer, terwijl de lokale 
productiecapaciteit niet volstaat en er een groot tekort 
heerst aan allerhande zaken, waaronder geneesmid-
delen. Zal die toestand tijdens de Europese top aan 
bod komen? Wat zijn ter zake de nieuwe ontwikkelingen 
met het oog op een snelle gunstige oplossing ten bate 
van de bevolking?

IV. — ANTWOORDEN VAN DE EERSTE MINISTER

Oekraïne

De heer Alexander De Croo, eerste minister, benadrukt 
het belang voor België de mogelijkheid te behouden om, 
na zeer grondige afwegingen, visums toe te kennen.

Wat het elfde sanctiepakket betreft, is het belangrijk 
dat er een mechanisme is om omzeilingen te voorkomen. 
De deelstaten worden dan ook consequent betrokken 
in de uitvoering ervan.

België is absoluut niet het enige land dat een Nationale 
Veiligheidsraad heeft gehouden. Dit is voor de eerste 
minister ook meer dan logisch: wanneer een grootmacht 
aan de grenzen van de EU plots met onverwachte interne 
evenementen te maken krijgt, en deze grootmacht ligt 
in conflict met een land dat onze steun geniet, dan is 
het niet meer dan normaal om de veiligheidsdiensten 
samen te brengen om de juiste informatie van de onjuiste 
informatie te scheiden, een eerste analyse te maken van 
de gebeurtenissen en de mogelijke gevolgen ervan en 
te beoordelen wat de implicaties zijn op onze veiligheid.

de la Belgique. Il est opportun que le Parlement soit 
impliqué dans ce processus.

Arménie

M. Michel De Maegd (Chambre, MR) signale que 
le premier ministre arménien a averti que la situation 
humanitaire au Haut-Karabakh s’aggravait. L’Azerbaïdjan 
continue de maintenir le blocus du corridor de Latchine 
malgré la décision de la Cour internationale de justice 
du 22 février 2023 lui ordonnant la levée du blocus. 
Les autorités arméniennes déplorent que la décision 
de l’instance internationale, bien que contraignante, ne 
soit pas appliquée: ni les personnes, ni les véhicules 
ou les marchandises ne circulent le long du corridor 
de Latchine. De plus, même le passage des véhicules 
de la Croix-Rouge aurait été interdit. La population du 
Haut-Karabakh reste privée de gaz naturel, d’électricité 
et d’autres approvisionnements externes, alors que les 
capacités locales de production ne suffisent pas et que 
de nombreuses pénuries, notamment de médicaments, 
se font gravement ressentir. Cette situation sera-t-elle 
évoquée lors de ce sommet européen? Quelles sont 
les nouvelles évolutions dans ce dossier en vue d’une 
issue rapide et favorable au bénéfice de la population?

IV. — RÉPONSES DU PREMIER MINISTRE

Ukraine

M. Alexander De Croo, premier ministre, souligne 
l’importance pour la Belgique de conserver la possibilité 
d’accorder des visas sur la base d’une évaluation très 
approfondie.

En ce qui concerne le onzième paquet de sanctions, il 
est important de prévoir un mécanisme permettant d’éviter 
tout contournement. Les entités fédérées seront donc, 
en toute logique, impliquées dans sa mise en œuvre.

La Belgique n’est absolument pas le seul pays à 
avoir organisé un Conseil national de sécurité. Pour 
le premier ministre, c’est également plus que logique: 
lorsqu’une grande puissance située aux frontières de 
l’UE est soudainement confrontée à des événements 
internes inattendus et que cette grande puissance est 
en conflit avec un pays qui bénéficie de notre soutien, il 
est tout à fait normal de réunir les services de sécurité 
afin de faire le tri entre les informations correctes et les 
informations incorrectes, de procéder à une première 
analyse des événements et de leurs conséquences pos-
sibles, et d’évaluer les implications pour notre sécurité.



3494/001DOC 5516
7-466/1

(Chambre/Kamer)
(Sénat/Senaat)

C H A M B R E   5 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2022 2023 K A M E R • 5 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

De bevroren Russische activa moeten kunnen dienen 
voor de heropbouw van Oekraïne. Het is belangrijk om 
nu reeds het signaal te geven dat we daarmee bezig zijn. 
België kan echter, samen met de Europese Commissie, 
een belangrijke rol spelen in het garanderen van een 
zekere financiële stabiliteit, wat een heel delicaat en 
technisch onderwerp is. De eerste minister laat weten 
dat België in de eerste plaats gebruik maakt van windfall 
profits om initiatieven ter ondersteuning van Oekraïne 
te financieren.

Economie

Wat de vermindering van de afhankelijkheid voor kri-
tische geneesmiddelen betreft, geeft de eerste minister 
aan dat ook overeenkomsten met Afrikaanse landen 
zullen worden gezocht. Onder meer de minister van 
Ontwikkelingssamenwerking, mevrouw Caroline Gennez, 
zal hiervoor in het kader van het Belgische voorzitter-
schap concrete resultaten nastreven.

De tussentijdse evaluatie van het meerjarig financieel 
kader (MFK) is een belangrijke discussie, want het gaat 
om politieke keuzes: willen we meer middelen geven 
voor stabiliteit in Oekraïne, of willen we meer doen op 
het vlak van industrieel beleid? De Europese Commissie 
moet echter de logica volgen die ze zelf terecht oplegt 
aan de lidstaten: meer vragen mogen en kunnen niet 
leiden tot hogere uitgaven. Indien er nieuwe prioriteiten 
naar voren komen, wil dit zeggen dat vroegere thema’s 
minder prioritair worden. Niet alles kan een prioriteit zijn.

Europa, en daarmee zeker ook België, is een baken 
van stabiliteit, wederzijds respect en welvaart. De even-
tuele toetreding van nieuwe landen tot de EU staat op de 
agenda. De eerste minister geeft aan dat voor ons land 
er geen sprake kan zijn van toetreding indien niet wordt 
voldaan aan alle vereiste criteria. Wij zeggen dat graag, 
maar de vraag is of Europa klaar zal zijn om hen in de 
EU op te nemen. Zullen onze beslissingsmethodes aan-
gepast zijn? Zullen we klaar zijn voor de verschuivingen 
in financiële stromen? Een aantal landen zal hier zeker 
geen voorstander van zijn. Wat zullen de prioriteiten 
zijn en met welke beleidsmethodes zullen wij de EU 
besturen? We moeten dus zelf nog veel inspanningen 
leveren om onze unie beter te maken en beter te laten 
functioneren, ondanks de gigantische resultaten die zij 
nu reeds kan voorleggen.

Europa kan enkel stabiliteit en welvaart garanderen, 
als alle lidstaten stabiel zijn. Hier moet dus zeker rekening 
mee worden gehouden wanneer men een uitbreiding 
overweegt.

Les avoirs russes gelés doivent pouvoir servir à la 
reconstruction de l’Ukraine. Il est important d’envoyer 
dès à présent un signal indiquant que nous y travail-
lons. Toutefois, la Belgique, en collaboration avec la 
Commission européenne, peut jouer un rôle important 
pour garantir une certaine stabilité financière, ce qui 
est une question très délicate et technique. Le premier 
ministre fait savoir que la Belgique utilise principalement 
les profits inattendus (windfall profits) pour financer des 
initiatives de soutien à l’Ukraine.

Économie

En ce qui concerne la réduction de la dépendance 
en matière de médicaments critiques, le premier mi-
nistre indique que l’on cherchera également à conclure 
des accords avec les pays africains. La ministre de la 
Coopération au développement, Mme Caroline Gennez, 
s’efforcera notamment d’obtenir des résultats concrets 
à cet égard dans le cadre de la présidence belge.

L’examen à mi-parcours du cadre financier pluriannuel 
(CFP) est une discussion importante parce qu’il s’agit de 
choix politiques: souhaitons-nous consacrer davantage 
de moyens à la stabilité en Ukraine, ou voulons-nous en 
faire plus en matière de politique industrielle? Toutefois, 
la Commission européenne doit respecter la logique 
qu’elle impose elle-même à juste titre aux États membres: 
une augmentation des demandes ne doit pas et ne peut 
pas conduire à une augmentation des dépenses. Si de 
nouvelles priorités apparaissent, cela signifie que des 
thèmes précédents deviennent moins prioritaires. Tout 
ne peut pas être prioritaire.

L’Europe, et donc certainement la Belgique, est un 
modèle de stabilité, de respect mutuel et de prospérité. 
L’adhésion éventuelle de nouveaux pays à l’UE est à 
l’ordre du jour. Le premier ministre indique que pour notre 
pays, il ne peut y avoir d’adhésion si tous les critères 
requis ne sont pas remplis. Nous nous plaisons à le 
dire, mais la question se pose néanmoins de savoir si 
l’Europe sera prête à intégrer ces pays dans l’UE. Nos 
méthodes de décision seront-elles revues? Serons-nous 
prêts à faire face aux déplacements des flux financiers? 
Un certain nombre de pays n’y seront certainement 
pas favorables. Quelles seront les priorités et quelles 
méthodes politiques utiliserons-nous pour gouverner 
l’UE? Nous devrons donc encore fournir nous-mêmes 
de nombreux efforts pour améliorer notre Union et son 
fonctionnement, malgré les résultats considérables dont 
l’Union européenne peut déjà se prévaloir.

L’Europe ne peut garantir la stabilité et la prospérité 
que si tous les États membres sont stables. Elle doit 
donc prendre cet aspect en compte si elle envisage un 
élargissement.
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Migratie

Hoewel het onderwerp voorwerp was van moeilijke 
discussies binnen de Raad, werd een bepaald evenwicht 
gevonden. Er wordt stap voor stap vooruitgang geboekt. 
De eerste minister stelt vast dat het operationele spoor 
via de Europese Raad werkt en dat hiervan de eerste 
resultaten worden geraapt: gemeenschappelijke pro-
jecten op het vlak van grensbescherming, akkoorden 
met derde landen, …

China

De eerste minister herhaalt dat de positie van de EU 
ten opzichte van China, “ons” evenwicht moet zijn, dat 
Europa dus zelf moet bepalen. Het is een complexe 
relatie. Aangezien de discussies hierover op een juiste 
manier plaatsvinden binnen de G7, lijkt het evident dat 
dit ook binnen Europa zou moeten lukken.

Defensie

De dialoog tussen de EU en de NAVO is thans bijzonder 
intens. Hoewel sommige aspecten van de collectieve 
veiligheid binnen de NAVO worden geregeld, is een 
politieke benadering met het oog op Europese integra-
tie eveneens van belang. Die dynamiek moet parallel 
plaatsgrijpen en hoewel zulks niet altijd gemakkelijk is, 
moet de discussie over beide thema’s gelijktijdig verlopen.

Belgisch voorzitterschap van de Raad van de EU

Het programma van het triovoorzitterschap zal zorgen 
voor continuïteit bij de overgangen tussen de verschillende 
voorzitterschappen, maar vooral ook bij de overgang naar 
een nieuwe Europese zittingsperiode. De samenwerking 
met Spanje en Hongarije verloopt vlot. Met Spanje ligt de 
focus vooral op de legislatieve agenda. Met Hongarije 
ligt de focus vooral op de strategische agenda.

V. — REPLIEKEN

Oekraïne

De eerste minister stipte aan dat het aantal visa voor 
mensen van Russische afkomst is gedaald. De heer Karl 
Vanlouwe (Senaat, N-VA) zegt dat het niet ondenkbaar 
is dat dit in de toekomst opnieuw zal toenemen. Wat 
er aan de hand is met de Wagnergroep en de interne 
stabiliteit van Rusland, maken het niet ondenkbaar dat 
België zich moet voorbereiden. Litouwen heeft een 
visumstop ingevoerd om een influx van vluchtelingen 
tegen te houden.

Migration

Bien que ce thème ait fait l’objet de discussions 
difficiles au sein du Conseil, un certain équilibre a été 
trouvé. Les progrès se font pas à pas. Le premier ministre 
constate que la voie opérationnelle par l’intermédiaire 
du Conseil européen fonctionne et que les premiers 
résultats se font sentir: projets communs en matière de 
protection des frontières, accords avec des pays tiers, …

Chine

Le premier ministre réaffirme que la position de l’UE 
vis-à-vis de la Chine doit se baser sur “notre” équilibre, 
que l’Europe doit donc elle-même fixer. Il s’agit d’une 
relation complexe. Comme les discussions à ce sujet se 
déroulent correctement au sein du G7, il semble évident 
qu’il devrait en être de même au sein de l’UE.

Défense

Aujourd’hui, le dialogue entre l’EU et l’OTAN est 
très important. Même si certains aspects de la sécurité 
collective se font au sein de l’OTAN, une approche poli-
tique, d’intégration européenne, est aussi importante. 
Cette dynamique doit se jouer en parallèle, et même si 
ce n’est pas toujours facile, il est nécessaire de discuter 
des deux sujets en même temps.

Présidence belge du Conseil de l’Union européenne

Le programme de la présidence en trio permettra 
d’assurer la continuité lors des transitions entre les dif-
férentes présidences, mais surtout lors de la transition 
vers une nouvelle législature européenne. La coopération 
entre l’Espagne et la Hongrie se passe bien. L’Espagne 
est surtout attentive à l’agenda législatif et la Hongrie 
met surtout l’accent sur l’agenda stratégique.

V. — RÉPLIQUES

Ukraine

Le premier ministre souligne que le nombre de visas 
délivrés à des ressortissants russes a diminué. M. Karl 
Vanlouwe (Sénat, N-VA) indique qu’il n’est pas incon-
cevable que ce nombre augmente à nouveau à l’avenir. 
Compte tenu des agissements du groupe Wagner et 
de la stabilité interne de la Russie, il n’est pas inima-
ginable que la Belgique doive se préparer. La Lituanie 
a instauré une interdiction de visa pour empêcher un 
afflux de réfugiés.
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De heer Rik Daems (Senaat, Open Vld) vindt het 
positief dat de Europese Unie begrepen heeft dat een 
strategische oefening niet alleen over positie gaat, maar 
ook over belangen. Europa heeft in het verleden een 
lange tijd posities ingenomen die niet noodzakelijk in 
haar belang zijn. Nu is duidelijk geworden dat Europa 
een eigen positie voor haar belangen moet vooropstel-
len, bijvoorbeeld in de relatie met China. De heer Daems 
meent dat de relatie met China niet los gezien kan worden 
van het geopolitieke gebeuren waarin China de leiding 
neemt van een geopolitieke entiteit, die spreker de BICS 
(Brazilië, India, China en Zuid-Afrika) noemt. Het is be-
langrijk om verder te kijken dan Europa. Spreker vraagt 
dan ook om een debriefing te krijgen van de top tussen 
de EU en de Gemeenschap van Latijns-Amerikaanse 
en Caribische staten van 17 en 18 juli 2023. Tot slot stelt 
spreker dat de relatie met Turkije ook bepalend zal zijn 
voor wat er zal gebeuren met de oorlog in Oekraïne.

Economie

De heer Karl Vanlouwe (Senaat, N-VA) wil geen be-
grotingsdebat voeren, maar gaat in op het gesprek over 
welvaart en het begrotingstekort. De spreker stelt dat 
er weinig landen zijn waar het begrotingstekort zo is 
ontspoord. In reactie op de heer Daems stelt de spreker 
dat hij liever actieve burgers ziet dan een failliete staat. 
België mag niet de weg van Griekenland opgaan.

De heer Michel De Maegd (Kamer, MR) is het eens 
met de eerste minister dat moet worden gekozen voor 
een pragmatische aanpak om financiële stabiliteit te 
verzekeren.

De spreker vraagt meer informatie over de Europese 
gasvoorraden voor de winter van 2023-2024. Zullen de 
Europese landen gezamenlijke aankopen verrichten? 
Hoe zit het met de hervorming van de elektriciteitsmarkt, 
die vóór het einde van het jaar zou moeten worden 
aangenomen? Wordt met die hervorming beoogd om 
de door de consument betaalde prijs te laten afhangen 
van de productiekosten? De heer De Maegd zou ter 
zake meer willen vernemen.

Migratie

Op het vlak van migratie verwijst de heer Karl Vanlouwe 
(Senaat, N-VA) naar de twee gezonken boten op de 
Middellandse Zee. Het begin van de zomer heeft een 
impact op de migratiestromen. De spreker vraagt meer 
toelichting bij het akkoord met Tunesië over een terug-
namebeleid. Vanuit Tunesië bleek dat er selectief zal 
worden omgegaan met de terugname van bepaalde 

M. Rik Daems (Sénat, Open Vld) estime qu’il est positif 
que l’Union européenne ait compris que tout exercice 
stratégique ne concerne pas seulement les positions, 
mais également les intérêts. Par le passé, l’Europe a 
longtemps adopté des positions qui ne servaient pas 
forcément ses intérêts. Il est à présent clair que l’Europe 
doit adopter une position qui sert ses intérêts, comme 
dans ses relations avec la Chine. M. Daems estime 
que les relations avec la Chine sont indissociables 
des activités géopolitiques dans le cadre desquelles la 
Chine assume la direction d’une entité géopolitique que 
l’orateur appelle les BICS (Brésil, Inde, Chine et Afrique 
du Sud). Il importe de ne pas se cantonner à l’Europe. 
L’orateur demande dès lors un débriefing du sommet 
entre l’Union européenne et la Communauté des États 
d’Amérique latine et des Caraïbes qui s’est tenu les 17 
et 18 juillet 2023. Enfin, l’orateur indique que les relations 
avec la Turquie seront également déterminantes pour 
l’avenir de la guerre en Ukraine.

Économie

M. Karl Vanlouwe (Sénat, N-VA) ne souhaite pas 
entamer un débat budgétaire, mais évoque la discus-
sion concernant le bien-être et le déficit budgétaire. 
L’intervenant indique que peu de pays ont un déficit 
budgétaire qui a dérapé à ce point. En réponse aux pro-
pos de M. Daems, l’orateur indique qu’il préfère voir des 
citoyens actifs plutôt qu’un État en faillite. La Belgique 
ne peut pas emprunter la même voie que la Grèce.

M. Michel De Maegd (Chambre, MR) partage l’avis 
du premier ministre qui opte pour une approche prag-
matique dans le but d’assurer une stabilité financière.

L’orateur demande plus d’informations sur les stocks 
de gaz européen pour l’hiver 2023-2024. Les pays euro-
péens vont-ils opter pour des achats conjoints? Qu’en 
est-il de la réforme du marché de l’électricité, qui devrait 
être adoptée avant la fin de l’année? Le but de cette 
réforme est-il de corréler le prix payé par le consom-
mateur au coût de production? M. De Maegd souhaite 
avoir plus d’informations sur ce sujet.

Migration

En ce qui concerne la migration, M. Karl Vanlouwe 
(Sénat, N-VA) évoque les bateaux qui ont fait naufrage 
en Méditerranée. Le début de l’été a une incidence sur 
les flux migratoires. L’orateur demande des précisions 
à propos de l’accord conclu avec la Tunisie sur la poli-
tique de réadmission. La Tunisie a indiqué qu’elle ferait 
preuve de sélectivité en ce qui concerne la réadmission 
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migranten, namelijk de Sub-Saharaanse migranten. 
Staan er nog andere terugnameakkoorden op stapel?

De heer André Flahaut (Kamer, PS) meent dat men 
aandachtig moet blijven voor de gebeurtenissen in het 
Zuiden en voor het vraagstuk van de Sahel.

China

De heer Karl Vanlouwe (Senaat, N-VA) vraagt meer 
duiding over het evenwicht in de relatie met China.

De eerste minister verduidelijkt dat hij bedoelt dat 
het evenwicht niet van buitenaf moet worden bepaald, 
bijvoorbeeld door de Verenigde Staten, maar dat de EU 
haar eigen evenwicht moet bepalen.

De heer Vanlouwe (Senaat, N-VA) waarschuwt vervol-
gens dat er hierover verschillende visies zijn binnen de 
EU en dat dit het moeilijk kan maken om dit evenwicht 
te vinden.

Armenië

De heer Karl Vanlouwe (Senaat, N-VA) verwijst naar 
de vragen die onbeantwoord bleven in verband met 
Armenië en Azerbeidzjan.

Ook de heer Michel De Maegd (Kamer, MR) wijst 
nadrukkelijk op de toestand in Nagorno-Karabach, waar 
de Laçin-corridor al 198 dagen dicht is. Het Internationaal 
Gerechtshof heeft op 22 februari bevolen om die blok-
kade op te heffen. Aan die dwingende beslissing wordt 
evenwel geen gehoor gegeven. Europa moet zijn gewicht 
gebruiken om die blokkade te doen opheffen.

De voorzitters-rapporteurs,

Eliane Tillieux 
Gaëtan Van Goidsenhoven

de certains migrants, notamment des migrants subsa-
hariens. D’autres accords de réadmission sont-ils en 
préparation?

M. André Flahaut (Chambre, PS) estime important 
de rester attentif à ce qui se passe au Sud et à la pro-
blématique du Sahel.

Chine

M. Karl Vanlouwe (Sénat, N-VA) demande des pré-
cisions à propos de l’équilibre dans les relations avec 
la Chine.

Le premier ministre précise qu’il veut dire que l’équi-
libre ne doit pas être dicté par un tiers, par exemple par 
les États-Unis, mais que l’Union européenne doit définir 
son propre équilibre.

M. Vanlouwe (Sénat, N-VA) met ensuite en garde 
contre les divergences de vues à ce sujet au sein de 
l’Union européenne et indique qu’il pourrait dès lors être 
difficile de trouver cet équilibre.

Arménie

M. Karl Vanlouwe (Sénat, N-VA) renvoie aux ques-
tions restées sans réponse à propos de l’Arménie et 
de l’Azerbaïdjan.

M. Michel De Maegd (Chambre, MR) insiste également 
sur la situation dans le Haut-Karabakh et le corridor de 
Latchine qui est bloqué depuis 198 jours. Or, la décision 
de la Cour internationale de Justice du 22 février ordonne 
la levée du blocus. Il s’agit d’une décision contraignante 
mais elle n’est pas appliquée. L’Europe a un poids pour 
faire lever ce blocus.

Les présidents-rapporteurs,

Eliane Tillieux 
Gaëtan Van Goidsenhoven
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